La alternancia imperfecta

Juan Russo

Juan Russo es Profesor del Centro de Investigaciones y Postgrado en Estudios Socioterritoriales, CIPES, Universidad Autónoma de Guerrero, México. Dirección postal: Tesoro perdido 139, 701, Acapulco. Tel. 0052-744-1852454; e-mail: juan russo@hotmail.com Una primera versión de este trabajo fue concluida en diciembre de 2002, agregándose luego los resultados de las elecciones presidenciales de 2003. El autor agradece los comentarios de Carlos Strasser, Ana María Mustapic, Vicente Palermo y Marcos Novaro, así como las oportunas críticas y sugerencias de los colegas presentes en la reunión de discusión de este trabajo que se realizó en FLACSO, Buenos Aires. También agradece los generosos aportes de Francisco Delich y Leonardo Morlino.

Resumen

Este trabajo analiza un déficit político de la democracia argentina: el incumplimiento de la regla de alternancia, desde la instauración democrática en 1983. La salida anticipada de Alfonsín en 1989 y de Fernando De la Rúa, en la mitad del pe-ríodo presidencial, es una realidad que contrasta con la estabilidad y reelecciones de los gobiernos peronistas. Esta asimetría orienta la investigación sobre el sistema de partidos, atendiendo en particular a la efectiva distribución de recursos políticos en Argentina. Para ello se presta atención a la evolución de los sistemas de partidos provinciales y a su impacto sobre el sistema de partidos nacional. Por último se propone un esquema teórico sobre sistemas de partidos de acuerdo a la posibilidad de ejercicio de la alternancia política.

Summary

This work analyzes a political deficit of the Argentinean democracy: the nonfulfilment of the alternation rule, since the democratic restoration in 1983. The anticipated exit of Alfonsín in 1989 and of Fernando De la Rúa, in half of the presidential period, is a reality that contrasts with the stability and reelections of the Peronist governments. This asymmetry guides the investigation on the system of parties, focusing particularly the effective distribution of political resources in Argentina. Wherefore the present work specially considers the evolution of the provincial systems of parties and their impact on the national system of parties. Finally a theoretical outline on systems of parties according to the possibility of exercise of the political alternation is proposed.